



Atelier n°6 - Axe stratégique :
Réseautage et coopération internationale
[Diplomatie scientifique francophone]

Thématiques transversales à associer :
ODD, EFH, plurilinguisme, pandémie

Contexte

L'AUF organise, avec ses partenaires, la **Semaine de la Francophonie Scientifique du 21 au 24 septembre 2021**, celle-ci incluant l'Assemblée Générale, le 60^{ième} anniversaire et les premières Assises de la Francophonie Scientifique.

Dans le cadre des Assises, 10 ateliers parallèles seront proposés les 22 et 23 septembre sur 3 séquences de 5h30 au total chacun.

Vous trouverez ci-dessous des éléments d'analyse sur la thématique du **Réseautage et de la Coopération internationale (Diplomatie scientifique francophone)** qui pourront orienter votre proposition de communication.

Problématique

Dans le champ des relations internationales, la coopération scientifique revêt dans la période actuelle une importance tout à fait particulière. D'une part, l'ampleur des questions que soulèvent les défis sociaux et environnementaux auxquels sont confrontées les sociétés commande d'orienter les activités de recherche vers la formulation et la résolution de problèmes de plus en plus complexes, appelant par conséquent des réponses de nature interdisciplinaires, plurilingues et adaptées aux réalités des pays. D'autre part, le volume des activités de coopération scientifique au niveau mondial — attesté par la part des publications attribuées à des co-auteurs internationaux — s'établissait en 2015 à 25 % et continue vraisemblablement de progresser à un rythme soutenu, ce qui est prometteur. Le lieu de production des savoirs se déplace également des universités vers de nouvelles « constellations », dont les réseaux transnationaux de la connaissance existant par-delà des frontières des États, les institutions du secteur public et les organisations de la société civile. Un tel contexte pose avec plus d'acuité le défi d'une science ouverte, le développement de

bases de données accessibles, la réduction des inégalités d'accès aux bienfaits de la science et de la technologie, mais également la promotion des femmes et des minorités à des professions scientifiques ou encore l'avancement du plurilinguisme et la valorisation des traditions intellectuelles. Les contextes sanitaires, sociaux, ou encore environnementaux, donnent également un sens nouveau à la coopération scientifique internationale en raison de la montée en puissance de la diplomatie scientifique.

Dans quelle mesure la francophonie scientifique peut-elle se mobiliser pour accroître la coopération solidaire et inclusive dans l'intention affichée de construire une intelligence collective pour la résolution de ces défis globaux.

L'atelier propose aux chercheur.e.s de se saisir de cette question générale en vue d'identifier des réponses aux enjeux de la coopération internationale solidaire et inclusive et contribuer ainsi au débat sur l'avenir de la francophonie scientifique. L'appel à communications invite les chercheur.e.s à présenter leurs travaux et propositions d'action sur les questions suivantes :

1. Quelles seraient les principales actions à privilégier pour valoriser les travaux des chercheurs soucieux de travailler en réseaux, d'influencer la diplomatie scientifique et transmettre effectivement les résultats de leurs activités à un ensemble hétérogène de participant.e.s à la décision publique ?
2. Quels seraient les principes directeurs, axes, principales actions et ressources nécessaires en vue de la préparation d'un futur plan d'action en matière de coopération internationale scientifique au sein de la francophonie ?
3. Quels seraient les premières actions à mettre de l'avant afin de favoriser une coopération internationale scientifique qui soit mise au service du développement durable et inclusif au sein de la francophonie ?

Dans l'incertitude entourant la résolution des défis dont il est question au sein des sociétés contemporaines, les chercheur.e.s au sein de la francophonie scientifique ont la possibilité de collaborer à la conception de politiques publiques globales et générer un impact significatif sur la conduite des affaires mondiales.